

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

Palma de Mallorca 10 Marzo de 1917

NÚM. 182

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Sindicato núm. 124.—PALMA

¡Despertad que ya es hora!...

—A los grandes males, corresponden los grandes remedios,— dijo nuestro queridísimo colega «La Tribuna» en uno de sus pasados números, hablando del problema de las subsistencias.

La frase es infalible, ¡no sirve darle vueltas!

Sabido es que, para castrar bien la herida lo mejor es cauterizarla, y, que contra los efectos de una conusión debe aplicarse la Tintura de Yodo, ú otro anodino de semejante energía. ¡Los ungüentos sólo sirven para lubricar la epidermis!

Vamos al grano:

El espectro del hambre nos atropella á pasos agigantados, y tras éste, está el de la muerte, dispuesto á esgrimir su afilada guadaña para exterminarnos.

El problema del hambre hace demasiado tiempo que está planteado, y á pesar de ser indispensable su resolución, no se encuentra el cauce. No obstante, los miembros del Ayuntamiento se han quedado escuálidos de tanto dar vueltas al citado asunto; lo único que conservan intacto es el cerebro, y eso por tenerlo blindado de telaraña. ¡Prueba que no evolucionan!

Por otra parte, veo que los carniceros han paralizado *relativamente* su negocio, por haberles obligado el Gobernador (*dotado de buena conciencia*) á vender la carne al mismo precio de antes, esto es, por no consentirles un aumento injusto; pues, según ellos, el acatamiento de tal edicto pondría en peligro sus intereses.

Yo creo que todo esto es patraña, y que la autoridad gubernativa debe deshacerse de ella sin pérdida de tiempo, (suponiendo que no agotó su valor el día de las patatas) ó de lo contrario la fiebre famélica nos convertirá en antropófagos.

En España no faltan medios de vida; los campos están habitados por numerosas piaras de ganado lanar y vacuno, y los almacenes se conservan repletos de comestibles. ¡Excusado es decir que el morirnos de hambre sería una cobardía!

Por tanto, al pueblo le desahucio respecto á la caída del MANÁ, puesto que los israelitas se zamparon el último, así es, que cuando antes debemos dar el golpe decisivo.

Si nuestros gobernantes siguen haciendo el *sueco*, no debemos pedir por más tiempo. ¡El exigir ha de ser un hecho!

¡Adelante pues! ¡no vaciléis! ¡desconfiad de las promesas de toda esta gavilla de embaucadores y filibusteros que nos contemplan con sonrisa hirónica! demostremos que ya hemos despertado del gran letargo, y que se acabaron las contemplaciones.

El que produce tiene derecho á la vida, y ésta debe conservarse, toda vez que después de la muerte no hay más gloria que la tumba. ¡Todo lo demás es un cuento!

Antonio Marroig Bauzá

“Bienhechores del obrero,”

Por doquier los encontrarás, lector, hora patrocinando asocia-

ciones *benéficas* para los necesitados, ya actuando de mohosos sociólogos elaborando piadosos proyectos para salvar al obrero.

Por estos últimos ejemplares saca á relucir uno el cronista Leoncio desde las columnas de «La Almudaina» correspondiente al viernes de la pasada semana, con un «excelso» proyecto de beneficencia, un tal P. Casulleras.

Por demás estará decir la *utilidad* que resultaría para los menesterosos la realización de tal proyecto.

Anhela—con el apoyo incondicional del antes citado cronista y de otras personalidades grandes—el referido Rdo. la instalación en Palma de una oficina de información de *caridad y trabajo* que tuviera por misión socorrer desinteresadamente á los inválidos del trabajo y facilitarlos á los útiles.

Ahora bien, ¿lo estáis viendo, desheredados pesimistas cuando juzgais nuestra situación, como es inagotable el depósito de filantropía los «hijos legítimos» de la sociedad?

Supongamos en funciones ya dicho establecimiento. Allí encontraremos trabajo que dignifica y caridad que ennoblece ¿no es así Rdo. P.? ¡Que más desearse puede!.... Pero pasa que siempre hay por ahí algún desconformado que quería vivir á estilo de misionero.... y claro, se mofa de cosa tan buena.

Compañeros: escuchad.

Podemos admitir nosotros los que formamos el coloso manantial abastecedor de toda la humanidad (aunque los menos abastecidos), como beneficioso y altruista el que unos cuantos eternizadores de la esclavitud vayan á depositarnos en tal ó cual parte

algo de lo que es fruto nuestro con objeto de pasar ellos por bondadosos y por socorridos (leáse escarnecidos) nosotros? Es cuestión de meditarlo, y si como yo pensais traduzcamos y parodiemos á aquellos *tauromáquicos loros: Estamos ya cansados de pillos.*

Mardo

En vísperas de un acto de la “Justicia,”

El próximo jueves día 15 vá á tener lugar, á las 10 de la mañana, el fallo de una causa contra un obrero zapatero acusado de haber injuriado y calumniado por medio de unas hojas al fabricante en dicho ramo D. Pedro Estrañy.

Paradójico nos parece el hecho, y más si se tiene en cuenta la calidad de explotador de que se trata.

Son estos mismos señores, monopolizadores de ese comercio cruel de compra-venta con la sangre proletaria, los que sienten su suptibilidad punzada cuando indignado algún trabajador les canta cuatro verdades; siendo también los mismos que á la mínima *indisciplina* que cometa un obrero en sus talleres lo acometen de impropiedades y lo arrojan á la calle.

—Pero aquí no hay más imperio que es el nuestro—son presuntos á decirles—y en ello tienen razón.

Si señores de FABRICA-PRESIDIOS, por hoy teneis razón, pero pensad que no siempre dura la fortuna; pensad que también algún día el pueblo productor de

Palma sentirá hervir en su corazón, debido al acumulamiento de injusticias que le haceis sufrir, y el odio hacia vosotros que tan bien se manifiesta ya, y entonces Sr. Estrañy y compañía, tendrán ustedes que abdicar de ese exceso de aparente dignidad que se muestran poseídos.

Pero mientras tanto trabajadores por algo hemos de emperar. protestemos hoy de la injusticia que se haría de dictar, contra el obrero caído, un fallo condenatorio.

¡Acudamos pues todos á presenciar dicha causal!

N. Iglesias

RUMOR GRAVE

Si hemos de dar crédito á las versiones públicas tendremos que creer que un hombre se suicidó por haber perdido quinientas pesetas en el maldito juego.

De esta víctima del juego, si es cierto, la prensa diaria no ha dicho una palabra, y el público dice que por algo calla, pues esta clase de mordaza tiene su perro atado.

En otras ocasiones hemos dado nuestra opinión con respecto al juego: este será lo que las autoridades quieran.

Si este rumor es cierto, sobran las autoridades, sobra la prensa diaria y falta un pueblo.

El último buff alemán

Cuando Alemania anunció al mundo su mortero 42 y fueron conocidos sus estragos en los fuertes y rendición de Amberes, plaza considerada casi inexpugnable, nadie dudó del éxito de la guerra; Alemania saldrá victoriosa.

Anunciaron los alemanes su primer raid de zepelines a las costas de Inglaterra, llegan los monstruos del aire hasta sobre Londres, dejan por allá su mortífera carga y ante la espantosa catástrofe el mundo piensa que Ingla-

terra será vencida por el terror.

Anuncia el Estado Mayor alemán el ataque y toma de Verdún y el mundo admirador del poderío alemán, nunca pensó que todo el poder militar de Alemania se vería vencido y humillado por una fracción del ejército francés, ante los fuertes de la plaza.

Y por remate de la trágica fiesta, Alemania anuncia a los neutrales el bloqueo de Inglaterra y la guerra sin cuartel á todo barco mercante, en cierta zona marítima.

Este es su último buff. Si no fueran tan trágicos, habría por que morirse de risa.

Dice Lord Lytton en la Cámara de los Lores «...apesar de que la nueva faz de la guerra submarina es solamente de quince días las medidas adoptadas han dado resultados considerables.»

Y Lord Curzón, añade «Tengo la convicción que pronto llegaremos al punto donde el enemigo estará desalucinado y desengañado de los resultados de su tentativa desesperada, y nosotros habremos definitivamente conjurado el más grande peligro que haya amenazado al país después de las guerras napoleónicas.»

De manera que el supremo esfuerzo de Alemania extenuada, pronto estará dominado.

¡Y el pueblo alemán sigue callando!

Pero eso pudiera ser un indicio de su despertar.

Según leemos, los diarios de Salónica han publicado unos telegramas que descubren la incógnita de las capitulaciones de Atenas.

Del Emperador alemán á su hermana la reina Sofia. «Por el instante todo lo que yo pido á Tino es que conserve su trono.

Respuesta: «Procura guardar el tuyo.»

Efectivamente, la idea de que el trono imperial vacilará se dibuja y toma cuerpo de cada día, y quizá en la misma mente del Emperador.

Si se pudieran ver los dramas interiores de aquellos pueblos germánicos tantas veces engañados por supuestas victorias y pro-

mesa de pronta conclusión de guerra; diríamos lo que no sabemos; hoy ya no les queda más que la confianza en Hindenburg, con sus grandes preparativos militares en varios frentes y el resultado de la guerra submarina sin cuartel.

¿Que sucederá cuando el pueblo alemán pierda sus dos últimas esperanzas?

¿Y cuando sepa que hace tiempo que el Emperador, se bate por la conservación de su Trono?

Entonces llegará el tiempo de las grandes revueltas, salidas del estómago, y se verá envuelto por un círculo de hambre mortífero imposible de franquear, mirando bailar en torno suyo la danza de los muertos y de los vivos ambrientos, extropeados, flacos, heridos, viejos, mujeres y niños demacrados.

Entonces se preguntará:

Quien quiso la guerra?

De quien es esta obra?

¡Pobre Guillermo, habrá llegado tu hora!

Norte América ofreció un refugio á Napoleón, tú no tendrás ese consuelo.

¿Que nación te acogerá con el respeto que se tiene al vencido?

En que punto del planeta podrás refugiarte que no alcance el brazo de Inglaterra?

Donde ir con tanta sangre y tan gran séquito de viuda, huérfanos y madres llorosas?

Y todavía quieres sumar á tus millones de víctimas, otros millones más; en tu fábrica Krupp trabajan desde hace siete meses, noche y día 150.000 hombres.

Habrás dicho: ¡Después de mí el diluvio!

Pero no será. Porque han resultado cero tus moteros 42; cero tus zepelines, cero cinco, tu poder militar y cero cero, tus submarinos.

Pablo

Los partidos del turno

El porvenir político en España es un enigma para la inmensa mayoría de los españoles.

Y realmente es un problema de difícil solución la futura actuación gubernamental de los partidos hoy en turno, y mayor problema aún cual de los partidos del régimen podría desempeñar su cometido cumplidamente.

En cuanto á los partidos netamente monárquicos, no hay que esperarse mucho tiempo para patentizar su descomposición final. ¿Cuál de los turnantes puede ya, constitucionalmente, representar el poder ejecutivo de España?

Ninguno dignamente.

Es cierto que no fueron nunca tales partidos, ni representaron en ningún momento la general opinión, pero organizados compactamente tales oligarquías, tenían al cabo una semblanza de lo que sabe ser un partido gubernamental, y bajo apariencias y convencionalismos, actuaban con arreglo á la Constitución, aunque de vez en cuando quedase esta ley fundamental del Estado, conculcada y escarnecida.

Más, ha llegado el momento en que ni convencionalismo, ni semblanzas, pueden ya cubrir, las apariencias del estado de decadencia en que han puesto á la nación los que aún realizan grandes esfuerzos para continuar agarrados á las riendas del poder; y ni rastro de pudor quedaría en los hombres conscientes, ni consintieran por más tiempo este estado de cosas.

No ha sido menester el que los partidos avanzados impulsaran á los caducos para que cedieran estos sus puestos.

Ellos mismos los dejan libres, por impotentes, por ineptos. Queda únicamente á los partidos de turno que tenemos, el nombre de lo que fueron ó significaron, ya que nunca popularmente representaron al país. Restales sólo, como á los blancos mausoleos, la hermosura externa, en apariencia, pero internamente, en su esencia todo es podredumbre, todo es descomposición, todo es.... nada.

Y dirá el lector: ¿cuál es, pues, de los nuevos partidos democráticos, el llamado á regir los destinos de la nación?

He aquí el problema enunciado. Sólo el pueblo tiene la solución.

Almas jóvenes en corazones viejos

Almas ¡jóvenes las de nuestra raza. Almas animadas por instinto de renovación. Almas saturadas de aromas mil á cual de ellas más fragantes y olorosas. Almas nobles en el fondo. Almas cobardes en el momento de la acción. Almas en fin románticas y soñadoras y á mayor sueño y más roman

icismo mayor cobardía, mayor envejecimiento, mayor castración. Edificios reformados en cimientos viejos. Navas grandiosas en aparejos viejos. Instrucción anticuada y fanática en aires modernos de literatura insulsa. Ese es el español. Esto es la juventud española. Ansias de cambiar y reformar existen en el pueblo español. Queremos renovar, pero nuestra impotencia en el momento del ataque nos lo veda. Espíritu tenemos, pero sangre nos falta. Ilusiones abrigamos, pero carecemos de salvajismo ciudadano. Salvajismo, sí, Odio, sí. Fiereza, sí. ¿Es duro? ¿Es fuerte el concepto. Pues así debemos ser. Eso nos falta.

Para conseguir mayores libertades y más equitativos derechos debemos trincar nuestra masedumbre en fiereza. Que a nuestro rugido tiemblen los carcomidos cimientos del poder opresor. Que nuestro odio sea fuerte y persistente, pues el odio es santo, es justo, es humano cuando su finalidad es conseguir mayores igualdades.

Almas jóvenes pues las de nuestra raza, que solo vive de ilusiones. Corazones viejos los de nuestro pueblo, pues por sus arterias no circula, no se vislumbra un átomo de sangre primitiva; símbolo de fiereza y salvajismo, pero demostración al propio tiempo de una pureza y una dignidad ciudadana que hoy no se siente ni se anhela.

Hora dichosa para nuestra raza; día feliz para nuestro pueblo el momento que de un solo salto se coloque en todos sus órdenes al siglo XX. Perfecta será la generación que esto consiga. Miles de hombres huecos de una sabiduría partidista y anti-humana desaparecerán. Monumentos de falsos ídolos serán pisoteados por esa nueva generación que separará lo justo de lo injusto, al sabio del vividor, al perfecto del inmoral.

Conciencia de sus actos no los posee el pueblo. Conocimientos de sus derechos y deberes no los concibe. Narcotizado por consejos individuales y de conveniencia partidista, nunca hombre ni partido de los que sus vestiduras se reparten educaron al pueblo. La mujer que peca no se le dá medios de redimirse. No se le facilita el agua para que se lave, sino que se la inculca al vicio y a él se le obliga vana a parar. Pueblo que una vez se humilla otra vez se le obliga y así poco a poco se le hace perder su dignidad. Al caos estamos pueblo. A la ruina moral, intelectual y económica estamos abocados. Reacciona pueblo. Enfurecete alguna vez ante los atropellos y burlas de que eres objeto. Grita y grita fuerte, hazte oír, pues si así no lo haces contra todo y contra todos la nueva juventud que sube habrá de arrancarte a fieros zarpazos tu corazón de eunuco

para transformarlo en corazón fuerte y duro de recio macho.

Manuel Favá

Republicanos: Propagad y difundid este semanario.

¿QUÉ PASARÁ?

Las organizaciones obreras de la nación, con la simpatía de todo el país, no han abandonado ni un solo momento el arduo problema de las subsistencias y crisis de trabajo.

El gobierno por su parte, y el Parlamento haciéndose cómplice de la cobardía é ineptitud de este, apenas si se han preocupado de tan palpitante cuestión que dada su gravedad puede traer consigo grandes dificultades en la normalidad de la vida nacional.

Graves en extremo son por todos los conceptos las circunstancias porque atraviesa el país, pero por encima de todo lo anormal que ocurra en España está el abaratar la vida de todos los ciudadanos y en proporcionarles medios para que estos puedan honradamente ganarse lo que necesitan para el sostenimiento de su familia.

¿Cuenta el gobierno con medios para conseguir cuanto expuesto queda? Indudablemente. ¿Por qué no lo hace? Sencillamente porque aquí, en este desdichado país se antepone a los intereses generales de la nación los particulares de los plutócratas, acaparadores y grandes capitalistas, de cuyos intereses y voluntad no pueden prescindir los que dirigen los altos destinos del pueblo.

Convengamos, pues, en que el Gobierno, sin confesarlo con franqueza, se considera impotente para darle satisfacciones a los ciudadanos que aspiran a poder vivir en paz en su pueblo.

No pierdan de vista los altos mandatarios que todo el verdadero pueblo español, les dió una lección de virilidad y energía en la huelga general del día 18 de Diciembre, pero llegados estos momentos, convencidos ya de la incapacidad para resolver estos problemas por los llamados a hacerlo, con mayores bríos y entusiasmo se va a persistir en las mismas demandas porque las necesidades se intensifican y no se vislumbra por el horizonte gubernamental, absolutamente nada, que tienda a ponerlas remedios.

¿Qué hacer a estas alturas? Abdicar de nuestras justas peticiones sería reconocer la sinrazón de ellas; amoldarnos a la miseria reinante sería el estar conforme en que el malestar siga en-

señoreándose con más agudez cada día en nuestros hogares.

Hay, pues, que estrechar mas y más nuestra unión y no olvidar el acuerdo de la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo, que dice:

«Si después de la huelga general de 24 horas el Gobierno y el Parlamento no atendieran nuestras peticiones se volverán a reunir estos organismos con los delegados regionales para acordar la línea de conducta a seguir.»

Pues bien, estos organismos se reunirán día 25 de Febrero en Madrid, para tomar acuerdos sobre el particular, y el tiempo que media hasta aquella fecha hay que aprovecharlo interesando a la clase trabajadora en la acción que se prepara por medio de reuniones públicas y toda clase de actos, para que las energías a desarrollar sean aprovechadas y no resulten estériles.

Todos creo que se harán cargo de la gravedad de las circunstancias y por lo tanto hay que prepararnos para los acontecimientos

¿Que pasará?

REPUBLICANOS: Suscribíos a LA VOZ DEL PUEBLO.

Joaquín Costa

El que vivió entre los humildes; el que, como Cristo, renunció de las riquezas y de los honores, fué enterrado como un rey.

Aquel entierro fué un sacrilegio porque se profanó la humildad del gran hombre.

Con aquel cadáver se jugó como se juega con un muñeco; de aquel cadáver resucitaron muchos su personalidad sacándola de la obscuridad a la luz de las antorchas que alumbraban el féretro.

Costa, pobre por su voluntad propia de su conciencia; Costa, consolando a los labriegos desgraciados; Costa, apostrofando a los tiranos de la nación; Costa, hablando con sublimes frases salidas de su corazón honrado y sincero; Costa, enseñando en sus doctrinas, fué la imagen augusta de un redentor.

¡Santas doctrinas!

Queríendolas él practicar, vivió pobre; pudiendo ser rico, murió de anemia y de debilidad física.

Por eso al enterrarle como a un emperador profanaron su voluntad y su ideal.

Cumpliendo con el deseo de Costa, debía haberse enterrado sin ostenta-

ción al pié del árbol donde descansaba en sus paseos.

¿Que mejor panteon que un árbol que adornara su tumba, y que al caer las hojas cubrieran por completo su sepultura?

Costa era muy merecedor de un homenaje. Había que hacerle. Pero al hacerlo ridiculizaron al enemigo de la riqueza y de la vanidad enterrándole majestuosamente, con soberbio lujo.

¡Farsantes! ¿Sabéis cómo debéis honrar dignamente a Joaquín Costa?... Pues practicando su programa Escuela y despensa.

¡Fuera panteones! ¡No profanéis más su memoria!

Salvador Goñi Marco

¡Temor!

Una mujer encuentro en mi camino, mujer cuyo mirar y rostro bello me fascinan, me aturden, me avasallan y de ella quiero huir, pero no puedo. ¡Triste de mí si llega a aprisionarme! ¡Triste de mí si mi albedrío pierdo! que si es fuerte la garra de una fiera, más fuerte es el amor y más le temo. Como el hijo mirar de la serpiente inmoviliza al pájaro indefenso, así el mirar de tus ardientes ojos de tal modo transtorna mi cerebro que aunque quisiera escapar no me [obedecen ni rigen ya mis excitados nervios. Yo no quiero querer porque soy libre, y el amor es cadena y sufrimiento, y es ansia y es dolor, y yo he sufrido y sé lo que es sufrir, y más no quiero. Ya ves que son fundados mis temores y que ya he padecido tal tormento; ¡déjame los pedazos que me quedan de corazón guardados en el pecho!

Rafasán

IMPRESA
LA COLECTIVA
DE
Roca, Ferrer y C.^{as}

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas. También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.-Palma

Manufactura especial de sombreros

y gorras de todas clases

CASA JULIA

Premiada en varias Exposiciones

Se envían muestrarios

A todas partes contra reembolso

Continuamente se reciben los últimos modelos que producen los principales centros de modas. Género de primera calidad y precios económicos.

Calle del Sindicato, 87.—Palma de Mallorca

La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en la Gaceta de Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituido el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.

Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Sancho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA

Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida

Un hombre prevenido vale por diez, dice el refrán; así pues uno se debe prevenirse suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á su casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

EL DILUVIO

Unión, 6-Entre Mercado y Borne

PALMA DE MALLORCA

Almacén, Depósito y venta de aparatos parlantes.

Máquinas de escribir de diferentes marcas.

Alquileres de fonógrafos y discos.

Contratos especiales para la limpieza y conservación de máquinas de escribir.

Se admiten trabajos á máquina

ANUNCIO POR FÓRMULA

Biblioteca Pro-Multas

Segundo y último tomo

VIRTUDES DEL CLERO

Divulgadas por los Sacrosantos Concilios celebrados desde el siglo I de la Era. Cristiana, hasta fin del XII, y comentadas por José Nakens.

Teatros

LIRICO.—Funciones continuas de Cine.

CINE MODERNO.—Sesiones de Cine cuyas cintas es lo más notable que se conoce.

VICTORIA.—Funciones de Cine.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Socorro, 92